

## *Pour aller plus loin :*

Extraits du discours de Mgr de Moulins-Beaufort, lors de la dernière assemblée plénière des évêques de France à Lourdes

L'humanité prend conscience qu'elle doit changer de mode de vie. ... Notre foi nous fait résister à l'idée d'un destin inéluctable. Nous savons la force de la liberté. ...

Comment l'appel du Christ peut-il nous donner plus de vérité et plus d'efficacité face à l'urgence de la « maison commune » qui se défait ? Je voudrais, de manière tout à fait arbitraire et partielle, retenir trois pistes :

... La sobriété heureuse est un horizon qui peut facilement réjouir les disciples du Christ que nous sommes, mais la vivre réellement est exigeant. La notion de « péché écologique », suggérée au Synode romain sur l'Amazonie, pourrait aider à vivre ce déchirement avec patience. Car reconnaître son péché est déjà en être sorti.

... La responsabilité dans l'acte de consommation à laquelle appelait le pape Benoît XVI dans l'encyclique *Caritas in veritate* est une belle exigence, la mettre en œuvre requiert de se dégager de la fascination pour la consommation facile de nos sociétés de surabondance. L'extension de la notion de « prochain » à tous ceux qui sont impactés par nos choix économiques pourrait être stimulante.

... La fraternité chrétienne trouve là un encouragement puissant. Elle ne serait plus un perfectionnement de la vie spirituelle à l'usage de ceux et celles qui en veulent davantage, mais la condition d'une vie qui ne soit pas seulement une survie : moins de biens et plus de liens.

## *Pour prier*

Gn2,15 : Le Seigneur Dieu prit l'homme et le conduisit dans le jardin d'Éden pour qu'il le travaille et le garde.

Mt5,5 : Heureux les doux, car ils recevront la terre en héritage.

Rm8, 18-22 : J'estime, en effet, qu'il n'y a pas de commune mesure entre les souffrances du temps présent et la gloire qui va être révélée pour nous. En effet, la création attend avec impatience la révélation des fils de Dieu. Car la création a été soumise au pouvoir du néant, non pas de son plein gré, mais à cause de celui qui l'a livrée à ce pouvoir. Pourtant, elle a gardé l'espérance d'être, elle aussi, libérée de l'esclavage de la dégradation, pour connaître la liberté de la gloire donnée aux enfants de Dieu. Nous le savons bien, la création tout entière gémit, elle passe par les douleurs d'un enfantement qui dure encore.



# Vivre *Laudato Si'*

Nous, chrétiens, nous sommes porteurs :

- d'une espérance invincible,
- d'une force spirituelle qui vient d'en-haut,
- d'une richesse intérieure surnaturelle,
- d'une Parole inspirée et inspirante,
- d'une spiritualité de la conversion,
- d'une capacité de mobilisation hors du commun et sur tous les continents.

Nous devons les infuser dans la culture contemporaine par un dialogue ouvert et constructif avec le monde. Tous, nous aurons besoin des ressources chrétiennes pour relever le défi de la transition écologique. p. Stephan Janssens

## *Bingo des paroissiens, je rencontre quelqu'un qui... :*

composte ses déchets verts	est bénévole pour une association qui accompagne les plus démunis	s'habille régulièrement avec des habits de seconde main
peut te donner une recette pour utiliser des restes	donne les affaires qu'il n'utilise plus à une association	fait des visites en maison de retraite
aimerait s'engager mais ne sait pas encore trop comment	utilise une application « anti-gaspi » pour récupérer des produits qui vont être jetés	A déjà lu l'encyclique <i>Laudato Si'</i> de sa première à sa dernière ligne

*Je fais le point :*

La culture du déchet, si je résumais ça en 3 mots, je dirais :

-----

Ça me dépasse : quel est la dernière action que j'ai observée et qui m'a mis(e) en colère en lien avec la culture du déchet ?

-----

Mon péché mignon : Mon petit paradoxe qui va carrément à l'encontre du sujet

-----

En quoi la culture du déchet a-t-elle un rapport avec ma foi ?

-----

Est-ce que prier pour la création ça a du sens pour moi ? Si oui, je prie pour quoi/qui quand je prie pour la création ?

-----

*Je médite :*

**L'Eucharistie répond à la culture du déchet par la culture du don.  
Cardinal Tagle, 28 janvier 2016**

L'Eucharistie répond à la culture du déchet par la culture du don. Vous ne jetez jamais des cadeaux importants : le pain et le vin, les dons de Dieu, les dons de la terre, les dons de mains humaines, deviennent un cadeau de la présence de Jésus, un cadeau de présence. Mais rappelez-vous, la Bible est remplie de gens qui ont été laissés pour compte ; Joseph a rejeté et vendu ses frères, David a été menacé de rejet par le roi Saül, Élisabeth la mère de Jean-Baptiste a dû se cacher pendant sa grossesse, Joseph et Marie ont été obligés face aux portes closes, d'aller dans une étable. Jésus a été rejeté par la jalousie et la peur de politiques

affamés de pouvoir, rejeté par des chefs religieux pharisiens et finalement rejeté par la trahison et le reniement de ses amis. Tous ont été rejetés par un monde inamical. Mais Dieu les a pris dans ses douces mains et nous les a donnés comme ses cadeaux. Dans la nuit où Jésus a été trahi, dans la nuit où toutes les forces conspiraient pour le jeter, Il s'est donné lui-même comme un cadeau d'amour. « Personne ne peut me prendre ma vie. Je la laisse tomber de mon propre chef ». Attention ! Ce que vous rejetez vous reviendra comme un cadeau de Dieu.

Qui est impacté par mes choix économiques ? Est-ce que j'envisage toutes ces personnes comme mes « prochains » ?

-----

Quand je dis « fraternité », à quoi je pense ? La qualité de mes relations a-t-elle quelque chose à voir avec mon mode de vie ?

-----

Nous sommes les enfants bien aimés de Dieu, frères et sœurs en Jésus. Cela m'invite-t-il à une conversion, un changement de regard, un engagement ? Vers qui ? Pour quoi ?

-----

Tout être humain a droit à une vie digne et paisible, de sa conception à son retour au Père. Quel lien entre cette affirmation et la « culture de déchet » dont parle le pape François ?

-----